
El lunes Biobío 
tendrá vacunado 
al 80% de la 
población objetivo

BAJA DE CASOS PODRÍA TRADUCIRSE EN NUEVOS CAMBIOS DE FASE

Invierno, una de las piezas de Las Cuatro Estaciones del com-
positor italiano, será la obra liberada por Corcudec.

Cuerdas de la Sinfónica ofrecen 
el célebre concierto de Vivaldi

Ansiedad y estrés pueden 
expresarse como diversos 
síntomas o somatizaciones.

“Estamos sobre el 79,4% de vacuna-
ción en segundas dosis (...), queda-
mos al límite de avanzar”, aseguró 
el seremi de Salud, Héctor Muñoz.  
Más de 995 mil personas cuentan 

con esquema completo y 41.736 
con fórmula única de inmuniza-
ción. Al llegar a la meta de 80% de 
vacunados, la autoridad sanitaria 
estará autorizada a realizar cam-

bios en el Plan Paso a Paso. 
Muñoz reconoció tener lista “la 
coordinación para hacer los 
anuncios de forma regional”. 

Meta permitiría retrasar el inicio del toque de queda.

Mente y cuerpo: 
el efecto de la 
salud mental  
en el corazón

Esa es la estimación de 
autoridades y gremios 
del comercio, turismo y 
gastronómico. Mejores 
expectativas económi-
cas y proceso de vacuna-
ción favorecían escena-
rio regional.  

Proyectan  
la creación  
de 12 mil 
empleos con 
el nuevo Plan 
Paso a Paso

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

CIUDAD PÁG.8 CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10

Había altas expectativas, 
pero los resultados no  
fueron los esperados.

Jueves negro: 
Huachipato  
y Vial caen ante 
adversarios

DEPORTES PÁGS.15-16

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

EMMANUEL ARREDONDO HERNÁNDEZ 
Abogado -Colectiva Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica.

Durante esta semana el debate 
ha sido tomado por los comenta-
rios a la política de drogas de las 
candidaturas presidenciales. Es por 

ello que queremos entregar algunos 
pequeños comentarios que debie-
sen ser tomados en cuenta para el 
debate. 

minada “guerra contra el narcotrá-
fico” como un rotundo fracaso. 

¿Qué se puede hacer entonces?, 
primero es necesario considerar que 
existe producción de droga porque 
existen consumidores. Es ahí un pri-
mer- pero no único- camino para 
atacar y disminuir este tipo de delin-
cuencia. En Chile como en la mayo-
ría de los países de Latinoamérica, 
no existen programas de salud pú-
blica robustos que permitan un tra-
tamiento para quienes sean consu-
midores de drogas de manera pro-
blemática, tanto así que muchas 
veces esto queda entregado a insti-
tuciones públicas con escaso finan-
ciamiento o a instituciones religio-
sas o sin fines de lucro que también 
carecen de recursos necesarios para 
abordar este problema que tanto 
dolor causa a las familias. 

No olvidar, que en la ley 20.000 el 
bien jurídico tutelado principal-
mente es la salud pública, sin em-
bargo, lamentablemente no exis-
ten normativas en Chile que abor-
den este problema desde dicha 
perspectiva.

Actualmente, no cabe duda de 
que uno de los mayores flagelos de 
Latinoamérica, en lo que dice rela-
ción con aspectos delictivos, ha sido 
el narcotráfico y el crimen organi-
zado. Tanto así que, en el caso de 
Colombia, uno de los países que 
más sufre por este tipo de delitos, al 
año 2018 las ganancias ilícitas del 
narcotráfico se estimaban que re-
presentaban alrededor del 2% PIB 
de aquel país. 

Ahora bien, ¿cuál ha sido la res-
puesta de los países en Latinoamé-
rica frente a este tipo de delito? En 
la mayoría de los países ha sido per-
secución, sanción y aumento de fa-
cultades policiales, además de in-
corporación de otras instituciones 
armadas en la persecución penal. 
¿Cuál ha sido el resultado? Violen-
cia, corrupción en las fuerzas de 
orden y seguridad, aumento del 
narcotráfico y un sin número de 
víctimas inocentes producto de la 
violencia y del consumo problemá-
tico de estas sustancias. Tanto así 
que diversos organismos interna-
cionales han catalogado la deno-

Es necesario considerar que existe producción 
de droga, porque existen consumidores. Es ahí 
un primer, pero no único, camino para atacar 
y disminuir este tipo de delincuencia.

Drogas, guerra contra 
el narcotráfico y salud 
pública 
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Un conjunto de retos de  dimen-
sión colosal, incluso planetarios, su-
giere una cierta incapacidad de asi-
milación del debate público en me-
dio de un año de definiciones, 
marcado por la oportunidad que 
ofrece la pausa impuesta por la pan-
demia y sus alcances políticos, so-
ciales y económicos. Los coletazos 
del estallido social y de violencia, en 
medio de un año de gran intensidad 
política, marcado por la instalación 
de la convención constituyente y 
una significativa proliferación de 
elecciones. Pese a la envergadura 
de los retos compartidos que exigen 
unidad de propósitos y visión de Es-
tado, el debate público ha  deveni-
do en uno ramplón, binario y que 
tiende a reducir a la política a la 
afirmación de las propias convic-
ciones y territorio de permanente 
disputa.   

Un debate marcado por la ausen-
cia de definiciones estratégicas en 
torno a la aceleración digital; los 
impactos y el alcance del avance de 
las nuevas tecnologías, muchas dis-
ruptivas y algunas de gran impacto 
social y económico en el empleo; la 
adaptabilidad a los cambios im-
puestos por la pandemia; las políti-

La desconfianza promovida por el 
debate ideológico o la estigmatiza-
ción de determinadas soluciones se-
gún quien las provea es incompati-
ble con el desarrollo. No es el rempla-
zo de la libre iniciativa el camino 
hacia el progreso, sino la colabora-
ción.  Son cientos las iniciativas pri-
vadas que con el compromiso de los 
gobiernos y el apoyo financiero po-
drían ser de impacto inconmensura-
ble.  “¿Y si aplicamos a nuestros pro-
blemas actuales la imaginación, el 
espíritu, la audacia y los medios que 
nos llevaron a la luna?”  como sugie-
re Mazzucato. 

cas en torno al fortalecimiento de las 
capacidades científicas; el desarro-
llo sostenible en sus dimensiones 
social, ambiental, económica y po-
lítica o de gobernanza para impulsar 
el logro de objetivos comunes,  que 
sugiere, paz e instituciones solidas 
que parecen mas bien descuidadas, 
el combate a la pobreza y la pobre-
za multidimensional que a la luz de 
la evidencia cobran prioridad; la 
emergencia climática; o una estrate-
gia de desarrollo que compatibilice 
el crecimiento y la reactivación eco-
nómica con una corrección redis-
tributiva eficiente como factor de 
cohesión y reencuentro; una des-
centralización efectiva al servicio de 
una provisión de bienes públicos 
que haga una mayor integración y 
justicia territorial para llevar los fru-
tos de los logros,  avances  y dignidad 
ahí donde no han llegado, para llevar 
progreso entendido como la mejora 
de la condición humana a cada rin-
cón de la patria; Y las condiciones 
para construir un futuro común y las 
bases para una transición al desarro-
llo integral, inclusivo y sostenible. 

 Requieren de una deliberación 
inclaudicable en la búsqueda de la 
definición de un conjunto de objeti-

vos compartidos para el desarrollo, 
de una fuerte colaboración publica, 
privada y que incorpore a la acade-
mia y la sociedad civil; del paso como 
sugiere Harari, de la intuición a la 
precisión en el diseño e implemen-
tación de políticas públicas con base 
en variables, indicadores y datos, 
medible en la obtención de objetivos 
(Un Estado moderno); la definición 
de una gobernanza colaborativa en 
función de los objetivos de desarro-
llo; de la superación de la disputa 
ideológica anacrónica y disfuncio-
nal. Y de un profundo sentido de mi-
sión compartida.  

Colaboración y unidad 
de propósitos

Diversas críticas ha recibido 
el Ministerio de Salud luego de 
comunicar que más de dos do-
cenas de comunas avanzarán 
en el marco del Plan Paso a 
Paso, el cual además se actuali-
zó para permitir una mayor mo-
vilidad a personas vacunadas 
contra la Covid-19. 

El foco de los comentarios, re-
gistrados principalmente en Twi-
tter, apuntan a que la apertura de 
espacios llega de la mano con el 
aumento de casos de la variante 
Delta, la que tiene un alto nivel de 
contagio. 

 
Catalina Araya  
@katitaporfia 
“Somos los únicos que junto con 
la llegada de la variante Delta, 
nos llegó también el permiso 
para salir como si no hubiese 
pandemia. #PasoAPaso”. 
 
José Luis Uriarte  
@JLUriarteC 
“Tremenda oportunidad para el 
sector gastronómico! Con los 
cambios al Plan #PasoAPaso, 
desde hoy quienes cuenten con 
su #PaseDeMovilidad podrán ser 
atendidos en espacios cerrados 
en restaurantes/lugares análo-
gos. A seguir vacunándose!! Así 
todos ayudamos reactivar el tu-
rismo!”. 
 
Lissette Chan  
@Liss_chan 
“Que sospechoso que muchas re-
giones avanzan de fase desde este 
lunes, y la RM pasa a fase 3 justo 
para vacaciones de invierno... Sal-
drán a gastar plata (que es lo que 
quiere el gobierno) y a puro conta-
giarse para estar encerrados en 
agosto nuevamente. Acuérdense 
de mi #PasoAPaso”. 
 
Florencia Lagos Neumann  
@FLagos_Neumann 
“Con 40 mil muertos por Covid Pi-
ñera anuncia flexibilidad en Plan 
#PasoAPaso “Tendremos más mo-
vilidad, pero con responsabili-
dad”. Es evidente que no quieren 
protegernos, solo inyectar energía 
a sus negocios a su economía la 
del 1%.#NosEstanMatando”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

L
a Mesa del Senado, junto con la Comisión de 
Educación, ha constituido una mesa de tra-
bajo destinada a analizar el panorama nacio-
nal y construir una propuesta para enfren-
tar el desafío de la educación en el contex-
to de la pandemia por Covid-19. Para esa 

labor se instalaron siete grupos de trabajo — en que par-
ticipan representantes de la sociedad civil y organizacio-
nes vinculadas a la educación  — que  estarán orientadas 
a las distintas dimensiones que implica el proceso edu-
cativo. Un grupo verá el nivel preescolar, otro el escolar, 
otra instancia se dedicará a la educación especial y un 
cuarto grupo a la educación técnico profesional. También 
analizarán aspectos socio-emocionales, la dimensión 
sanitaria y la dimensión de transporte y conectividad. 

Si bien cada grupo de trabajo deberá elaborar un infor-
me estructurado en el diagnóstico del área, los problemas 
a abordar, las propuestas o medidas y las recomendaciones 
y conclusiones, en general ya vislumbran diagnósticos y re-
comendaciones. Para un retorno presencial seguro, la Mesa 
apunta a considerar la realidad de los distintos niveles de 
educación y de las particularidades territoriales que se re-
gistran a lo largo del país. Según la información entregada 
por el Senado, “se han planteado algunas propuestas bási-
cas, tales como establecer horarios diferidos de ingreso, con-
tar con buses de acercamiento para los escolares, a fin de 

Regreso de escolares ajustado  
a las realidades territoriales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Educación  
post Pandemia  
  
Señora Directora: 

Un nuevo informe de la 
UNESCO, la UNICEF, el Banco 
Mundial y la OCDE ha puesto en 
evidencia las brechas entre los paí-
ses en una temática tan sensible 
como la respuesta educativa frente 
al COVID-19. Más de la mitad de 
los países reportan que no realiza-
rán ajustes para recuperar las pér-
didas de aprendizaje, menos de un 
tercio de aquellos con ingresos ba-
jos o medios reportan la vuelta a 
clases de manera presencial, y adi-
cionalmente han informado que 
con las medidas de aprendizaje a 
distancia llegaron a menos de la 
mitad de los alumnos y alumnas. 

Esta situación debe leerse en va-
rios contextos que, lamentable-
mente, sólo aumentan su comple-
jidad: la escuela, como espacio 
protector, no sólo sirve para apren-
der conocimientos. El aprendizaje 
socioemocional se ha visto afecta-
do por la pérdida de espacios de 
socialización. Los niños, niñas y 
adolescentes han tenido escasas 
oportunidades de encontrar, en su 
proceso educativo, interés o moti-
vación, esencial para mantenerse 

en el sistema. La familia, factor 
protector esencial para evitar la 
deserción escolar, se ha visto so-
metida a un estrés mayor lo que di-
ficulta su sana convivencia. 

Como Fundación San Carlos de 
Maipo, fundada por la Sociedad del 
Canal de Maipo, creemos que, en 
este momento en el que con espe-
ranza vemos la evolución de la pan-
demia en el país, se hace más nece-
sario que nunca que se intervenga a 
nivel de la escuela y la familia con 
los programas que cuenten con la 
evidencia más robusta disponible 
para asegurar aprendizaje, desarro-
llo socioemocional y crianza positi-
va. Programas de parentalidad 
como PMTO o Familias Unidas, o 
de habilidades socioemocionales 
para párvulos como ICPS, llevan 
varios años siendo implementados 
por nuestra Fundación. En conse-
cuencia, el llamado es a que la auto-
ridad observe la evidencia e imple-
mente decididamente modelos que 
funcionen, evitando intervencio-
nes que parecen solucionar algo, 
pero que lamentablemente no han 
demostrado nada. Ya no tenemos 
tiempo para improvisar. 
 
Raúl Perry, gerente de programas 
de Fundación San Carlos de Maipo 

Alimentación  
para todos 
 
Señora Directora: 

Las recientes noticias entrega-
das por la FAO en torno a un cre-
cimiento de la desnutrición y el 
hambre a nivel global, el avance 
de los precios de los alimentos y 
la pandemia de la obesidad que 
vendría posterior a la del Covid-
19, deberían alertar a autorida-
des y líderes de opinión. 

Si bien Chile no ha sufrido 
grandes problemas de desnutri-
ción, ya hay voces que advierten 
el avance que ha tenido el pro-
blema a nivel infantil. Un esce-
nario que se podría agravar de-
bido al alza en los precios de 
ciertos alimentos, como el po-
llo, el pan o los huevos, que dis-
tan de la realidad económica de 
la mayoría de las familias del 
país, llevando a suplirlos por 
otros de peor calidad. Esto po-
dría repercutir y acrecentar la 
obesidad y sobrepeso que, de 
acuerdo a cifras de la Federa-
ción Mundial de Obesidad, su-
fren más de diez millones de 
personas en Chile. 

 
Francisco Droguett

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

evitar que estén expuestos a transporte público saturado, 
garantizar la implementación de elementos básicos de pro-
tección certificados de acuerdo a las normas sanitarias, 
contar con un sistema híbrido de educación (presencial-vir-
tual),  garantizar conectividad de internet para los colegios 
y estudiantes, contar con protocolos sanitarios elaborados 
en conjunto en las comunidades educativas y asegurar la en-
trega de recursos a los establecimientos para poder imple-
mentar las distintas medidas”. 

Es decir, antes de inducir el regreso a clases presencia-
les es necesario establecer las condiciones de seguridad 
necesarias para que las familias estén dispuestas a enviar 
a los escolares a los centros educativos. Resguardar los afo-
ros, la ventilación, la salud mental y cómo mantener la dis-
tancia física entre niñas, niños y adolescentes, por ejem-
plo. Un plan diseñado por los actores del sistema escolar 
que estará más ajustado a la realidad de los territorios, será 
más eficiente y  tendrá mayor aceptación de la comuni-
dad educacional.  

Un plan diseñado por los actores 

del sistema escolar que estará 

más ajustado a la realidad de los 

territorios, será más eficiente y  

tendrá mayor aceptación de la 

comunidad educacional.  

¡
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“Me quedo en casa para cuidar a mis hijos y mi familia. Desde mi hogar tengo todo adaptado 
para seguir cumpliendo mi labor de periodista. Entiendo que no todos pueden cumplir con ello, pero 

en la medida que se pueda, hay que hacer el esfuerzo”.  

Claudio Vivar Barría, periodista

#MeQuedoEnCasa

A casi dos meses de la elección 
municipal que trajo varios cambios 
en el Biobío, particularmente en la 
provincia de Concepción, las nue-
vas administraciones ya están ins-
taladas y comenzando el trabajo 
que tendrán que realizar de mane-
ra inédita por los próximos tres 
años y cinco meses. Lo anterior, 
por efecto de la pandemia. 

En ese sentido una de las prime-
ras misiones de los nuevos alcaldes 
y alcaldesas fue conformar sus 
equipos de confianza que los acom-
pañarán en el nuevo mandato. Y 
en algunos casos arrojaron más de 
una sorpresa. 

Por ejemplo, en San Pedro de La 
Paz, el alcalde Javier Guíñez nom-
bró como administrador municipal 
a David Martínez, quien fuera pre-
sidente regional de la Juventud DC 
y que hasta antes de asumir osten-
taba el cargo de presidente del co-
munal de la DC. 

Nada extraño considerando que 
Guíñez, hasta antes de la elección 
militó en la Falange e incluso fue 
concejal de la comuna y consejero 
regional representando a la men-
cionada tienda. 

Junto a ellos, en la Dirección de 
Desarrollo Comunitario (Dideco) el 
encargado será Víctor Figueroa y 
como encargado de la Secretaría 
Comunal de Planificación (Secpla) 
estará Andrés Castillo.  

Pero esos no serían los únicos cam-
bios. Otro rumor que circula a nivel 
municipal es la posibilidad de que el 
ex alcalde de la comuna, Jaime Soto 
(exPS), asuma como gerente general 
de la Corporación Cultural. Desde el 
municipio no quisieron descartar ni 
confirmar la información. 

No obstante, fuentes cercanas a 
este medio comentaron que existiría 
un acuerdo entre el jefe comunal y el 
ex militante socialista, para que el 
último asumiera el cargo. De todos 
modos no se trata de una situación 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

VARIOS CAMBIOS EN MUNICIPIOS DONDE HUBO RENOVACIÓN DE JEFES COMUNALES 

Jefes comunales ya trabajan con 
sus nuevos equipos municipales
Como se esperaba, los alcaldes y alcaldesas efectuaron cambios en sus respectivas administraciones 
municipales y varias direcciones “importantes”. Pero también se han dado otras “sorpresas”.

Daniel Núñez D. / Ángel Rogel Á. 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUALPÉN, una de las 
comunas donde hubo 

cambio de timón, quiere 
partir desde cero.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EN SAN PEDRO DE LA 
PAZ habrá varios rostros 
conocidos.
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y las direcciones de Salud, 
Educación, de Desarrollo 
Comunitario, es donde se 
suelen efectuar los primeros 
cambios.   

Administración 
municipal

de la provincia de 
Concepción asumieron por 
primera vez en sus 
respectivas comunas: San 
Pedro de la Paz, Hualqui, 
Hualpén y Santa Juana.

Cuatro jefes 
comunales

21, Jaime Tohé (PS). 
En la comuna también ha sido 

crítica la gestión cultural, en un 
territorio donde el desarrollo de 
esa instancia ha sido histórica. Y 
aunque no ha habido respuesta 
de la autoridad comunal, grupos 
de la Asamblea Cultural Tomeci-
na Autoconvocada (Acta), apun-
tan a la creación de una corpora-
ción cultural. 

Albornoz también instaló a su 
equipo. En la administración muni-
cipal asumió Orlando Salinas, quien 
justamente tiene el título de admi-
nistrador público de la Universidad 
de Concepción. Desde el munici-
pio, destacan su “experiencia” en 
manejo de temas municipales. 

Además, asumieron en la Dideco, 
Ariel Ríos; y en la Secplan, Claudia 
Calabrán.  

En tanto, en Hualqui, el nuevo jefe 
comunal, Jorge Constanzo, designó 
como administrador municipal a 
Carlo Fuentes, enfermero de profe-
sión, pero que antes de ingresar a la 
municipalidad se desempeñaba en 
el mundo privado.   

Y aunque no se trata de una nue-
va administración comunal, otro 
hecho que ha llamado la atención en 
las huestes opositoras de Talcahua-
no, es la incorporación de dos ex 
concejalas al trabajo municipal. 

En efecto, el alcalde Henry Cam-
pos (UDI), quien fue reelecto por 
los tres años y medio, incorporó a la 
ex edil Paola Erices (UDI) como fun-
cionaria de la Dideco. Aunque, la 
sorpresa “más grande” fue l ingreso 
de la ex concejala, Mireya Gallardo 
(PS) como funcionaria en el Depar-
tamento de Seguridad Pública. La ex 
edil socialista no podía ir a la re-
elección y se especula con un su-
puesto apoyó a Campos.

sencilla, pues actualmente la corpo-
ración cuenta con una gerenta en 
ejercicio, Susana Lépez, quien estaría 
con licencia médica. 

Además, es el directorio de la cor-
poración quien decide ese nombre, 
aunque a recomendación del presi-
dente de la instancia, el alcalde de la 
comuna. En tema, que fue debatido 
en el último Concejo Municipal, se 
debería zanjar en los próximos días. 

 
Algunos nuevos, otros no 

En Hualpén el desembarco de Mi-
guel Rivera (PPD) también trajo cam-
bios y caras nuevas para afrontar su 
primer período como alcalde. 

A días de haber asumido, se confir-
mó que el nuevo administrador mu-
nicipal será Kenji Sanhueza. Además, 
la Dideco estará encabezada por Mi-
riam Ramírez y la Secplan por René 
Robles. En tanto, la directora de Sa-
lud Municipal, Ana Ruiz, también 
permanecería en el cargo. 

Donde “no habrá cambios”, por el 
momento, será en la Dirección de 
Educación Municipal (Daem). Fer-
nando Loyola, quien encabezó la ins-
tancia durante la administración de 
la alcaldesa Katherine Torres, aún no 
deja el cargo, pues se encuentra de va-
caciones. En ese contexto, Rubén Sa-
lazar, quien “asumirá” dicha misión, 
actualmente es considerado un “co-
ordinador general”. 

Salazar, sin embargo, ha sido ob-
jeto de críticas por parte de la UDI 
comunal, pues en administracio-
nes pasadas, siendo justamente di-
rector del Daem, contrató a familia-
res del ex alcalde Marcelo Rivera, un 
nombre no deja indiferente a la co-
muna. Si embargo, Salazar está em-
poderado en el cargo, incluso, ya ha 
sostenido reuniones con diputados 
como Leonidas Romero (RN) y el 
subsecretario de Educación, Jorge 
Poblete, para abordar temas como 
la implementación de clases pre-
senciales en la comuna y bonos de 
incentivo al retiro a profesores y 
asistentes educación. 

  
Tomé, Santa Juana y Hualqui 

Desde hace unas semanas, Tomé 
y Santa Juana también cuentan con 
nuevas autoridades, en este caso, 
alcaldesas: Ivonne Rivas (DC) y Ana 
Albornoz (Indep.). 

La primera de las mencionadas 
cumple con su segunda gestión (an-
tes estuvo a la cabeza de la comuna 
entre los años 2012 y 2016). Rivas 
también ha efectuado cambios, des-
tacando el cargo de administrador 
municipal, donde asumió el Luis 
Fernández Plummer, quien hasta 
hace un tiempo trabajó como jefe de 
gabinete del diputado del Distrito 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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A horas de asumir, hasta 
ahora ha funcionado la 
división efectuada en el 
cuarto piso del Gore. 

Juntos, pero no 
revueltos

El martes, un día antes de asu-
mir oficialmente el cargo de gober-
nador regional, Rodrigo Díaz pre-
sentó a su equipo de colaborado-
res, principalmente al 
administrador regional (el socialis-
ta Rodrigo Martínez) y a los seis je-
fes de divisiones. 

No obstante, la máxima autori-
dad regional sigue completando 
su equipo y, en ese sentido, tam-
bién serán claves quienes puedan 
colaboran desde los territorios. 
En ese contexto, habrían, al me-
nos, tres nombres, todos conoci-
dos y cercanos a Díaz. Se trata de 

Los “nuevos rostros” que serán parte de 
la gestión del gobernador Rodrigo Díaz

Rodrigo Daroch, Rodrigo Alarcón 
y Juan Eduardo Quilodrán. 

El primero de los mencionados, 
ex presidente regional del PPD, 
fue jefe de la División de Análisis 
y Gestión del Gobierno Regional, 

durante la gestión de Díaz como 
intendente. 

Alarcón (PC) también fue parte 
del equipo de confianza del ahora 
gobernador, incluso, concluyó la 
administración Bachelet como se-
remi del Trabajo. 

Quilodrán (DC), en tanto, es cer-
cano al diputado del Distrito 21, 
José Miguel Ortiz, fue concejal de 
Chiguayante y se desempeñó 
como seremi de Desarrollo Social.  

Los tres ya se encuentran traba-
jando en el cuarto piso del edificio 
del Gore, en el espacio asignado 
para el gobernador Díaz.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Monsalve pidió a  
La Moneda 
intervenir en caso de 
galería Alessandri 

Hasta La Moneda escaló el con-
flicto que se vive en la galería Ales-
sandri, luego de que el diputado 
Manuel Monsalve (PS) solicitara al 
Comité Político de La Moneda ha-
cerse cargo del “abandono” de-
mostrado por el ministro de Bie-
nes Nacionales, Julio Isamit, en el 
proyecto para construir un nuevo 
edificio.  

En medio del recorrido por las 
instalaciones de la Galería, Mon-
salve y los locatarios fueron infor-
mados que el ministro Isamit de-
cidió no asistir a la sesión de la 
Comisión de Vivienda, Desarro-

llo Urbano y Bienes Nacionales 
programada para este lunes al me-
diodía. “Le pedimos al comité po-
lítico que le solicite al ministro 

Isamit que se siente a la mesa a 
buscar una solución. Este no es el 
problema de un parlamentario, 
sino que de toda la región”, dijo.

FOTO: CEDIDA

EL EQUIPO de Díaz se sigue completando.

MONSALVE recorrió la galería junto a los locatarios.
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FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BÍO BÍO

Disputas internas 
en Chile Vamos
podrían haber generado 
la salida de Óscar Muñoz 
de la delegación 
presidencial en la 
provincia de Arauco.

con personal del Centro de 
Sangre de Concepción para 
planificar lo que será el 
trabajo con la entidad a 
corto plazo.

El gobernador 
también se reunió

Extensa agenda: gobernador regional 
tuvo un inicio cargado de reuniones

RODRIGO DÍAZ PARTIÓ SUS FUNCIONES CON VARIAS CITAS PARA EMPEZAR A CLARIFICAR EL FUTURO DE LA REGIÓN

Fue un comienzo lleno de activi-
dades el que tuvo el nuevo gober-
nador regional, Rodrigo Díaz. Tras 
la ceremonia de asunción del miér-
coles, donde tomó de manera for-
mal el cargo, rápidamente comen-
zó a desarrollar la agenda progra-
mada para los primeros días de 
trabajo. 

La primera actividad en terreno 
la realizó el miércoles en el sector 
Carriel Norte, de Talcahuano, don-
de se reunió con dirigentes y veci-
nos del sector que le solicitaron la 
pavimentación de la principal vía de 
acceso para mejorar la conectivi-
dad en la zona. A la cita asistió con 
los jefes de división de Infraestruc-
tura y Desarrollo Social para cono-
cer la situación. Por la tarde tuvo re-
uniones con funcionarios y el comi-
té paritario de la Gobernación.  

Ayer la jornada fue completa. 
“Temprano recibí el saludo pro-
tocolar del contralmirante como 
jefe de la Defensa Zonal. Luego, me 
reuní con personeros del Banco 
Estado porque somos clientes y 
tenemos que cumplir con algunos 

La autoridad y su equipo de gestión comenzaron a desarrollar su 
programa de trabajo. Visita a sector Carriel Norte y reuniones con 

alcaldes de las provincia de Concepción y Arauco marcaron el inicio de 
su mandato tras asumir la mañana del miércoles.  

EL GOBERNADOR en reunión 
con alcaldes de la provincia de 

Concepción.

temas programáticos. También 
me reuní con la directiva de la Aso-
ciación de Municipalidades y por 
la tarde tendré una reunión con 
los alcaldes de Arauco Siete para 
empezar a bajar al detalle las po-
sibilidades de proyectos y aten-
der sus demandas. Como se pue-
de ver, la agenda estaba bastante 

Presidente Piñera ha depositado en 
mi persona al partir un nuevo ciclo 
con estas nuevas delegaciones pro-
vinciales. Quiero ser un aporte en el 
trabajo que el delegado presidencial 
está realizando. Estoy contento por 
este paso que estamos dando como 
país”, indicó Ignacio Fica. 

Por su parte, Mauricio Alarcón, 
agradeció el nombramiento del 
Presidente Piñera. “Asumo con res-
ponsabilidad y humildad. Ya co-
menzamos a trabajar con Patricio 
Kuhn. Tenemos que aunar volun-
tades, porque la provincia requie-
re de unidad”, dijo. 

Sobre la asunción de ambos delega-
dos, Rodrigo Díaz indicó que “asumen 
por facultad del Presidente. Conozco 
a Mauricio e Ignacio y tengo la mejor  
impresión de ambos en lo humano. He 
trabajado con ellos y no tengo dudas 
de que tendremos las mejores relacio-
nes dentro de las facultades que tene-
mos en nuestros cargos”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“La comuna de Santa Juana aún está en cuarentena, aquí los contagios continúan. Por eso lla-
mo a todas las personas a quedarse en casa y respetar las medidas sanitarias. Esto merece respe-

to, nuestra vida es importante”. 

Alsacia Palma, ingeniera de Ejecución en Administración

#MeQuedoEnCasa

OBITUARIO

Con pesar, comunicamos el sensible falle-
cimiento del padre del Decano de la Facul-
tad de Agronomía, Sr. Guillermo Wells 
Moncada.   
 
SR.  GUILLERMO HIRIBERTO 

WELLS MERINO  
(Q.E.P.D) 

 
Acompañamos en su dolor al Prof. Wells 
Moncada y a sus familiares por esta la-
mentable pérdida, expresando un mensa-
je de fraternidad y solidaridad frente a tan 
difícil momento.  
Sus funerales se realizarán hoy viernes 16 
de julio en el Crematorio Parque San Pe-
dro, en San Pedro de la Paz, después de 
una misa que se oficiará a las 13:30 horas 
en la Parroquia San Juan de Mata (Las He-
ras 1568, Concepción). 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción

cargada pero para esto nos prepa-
ramos en las últimas semanas”, 
comentó Rodrigo Díaz. 

En la reunión con los alcaldes 
de la provincia de Concepción, se 
tocó el tema de la ejecución presu-
puestaria y para conversar del 
tema, de la cita también participó 
Rodrigo Sandoval, jefe de la Divi-
sión de Inversión y Presupuesto. 

 
Delegados provinciales 

Fue un anuncio que tardó, pero 
que finalmente se concretó. Desde 
La Moneda llegó el documento ofi-
cial, donde se confirmó quienes se-
rán los delegados presidenciales 
provinciales de Biobío y Arauco. 

En Biobío asumió el ex goberna-
dor provincial, Ignacio Fica. En 
tanto, en Arauco se nombró a Mau-
ricio Alarcón en reemplazo de Ós-
car Muñoz, quien dejó la goberna-
ción provincial y no seguirá como 
delegado presidencial provincial 
por diferencias al interior de Chile 
Vamos Biobío. 

“Agradezco la confianza que el 

Lamentamos informar el sensible falleci-
miento de nuestro querido compañero de 
labores, señor  
 

RAMÓN  
MORAGA CARES 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realizará en el Club Depor-
tivo Juventud Kennedy, ubicado en la po-
blación John Kennedy de la ciudad de 
Concepción. 
 
Su funeral se efectuará el sábado 17 de ju-
lio en el cementerio general de Concep-
ción a las 15.00 horas. 
 
Se adhieren al dolor de la familia por tan 
lamentable y triste pérdida, Decano, cuer-
po docente y administrativo de la Facul-
tad de Ciencias Forestales,  Universidad 
de Concepción. 
Concepción, 16 de julio de 2021
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DESDE HACE CINCO MESES SE REÚNEN FUERA DE LA CATEDRAL PENQUISTA

La frase “cadena de favores” descri-
be el acto de hacer algo por otro, 
con la idea de que esa persona ayu-
de a otra, formando una seguidilla de 
buenas acciones, con la simple idea 
de hacer el mundo mejor.       

Esa motivación es lo que llevó a un 
grupo de motoqueros a formar la or-
ganización Cadena de Favores, des-
de donde entregan ayuda humanita-
ria a personas en situación de calle, 
hogares de niños, campamentos y to-
mas presentes en la Región del Biobío. 

Ayuda relevante, más consideran-
do que datos entregados por la Sere-
mi de Desarrollo Social dan cuenta 
que en la Región viven 1.370 perso-
nas en situación de calle, de los cua-
les más de 700 se encuentran en la in-
tercomuna de Concepción- Talca-
huano. En cuanto a campamentos se 
registran 6.346 hogares, según el 
Minvu, siendo 4.868 de la capital re-
gional, además de 502 familias que 
viven en tomas ilegales. 

“Yo siempre he tenido vocación 
social, soy bombero, por ende siem-
pre ha estado en mí ayudar a la gen-
te. Hace cinco meses con un grupo 
de amigos motoqueros salimos a 
repartir pan y café a personas en si-
tuación de calle en Concepción. 
Partimos con 15 panes y hoy repar-
timos en promedio 50, además de 
abrigo, ropa e insumos médicos: 
mascarillas, alcohol gel, entre otros, 
los miércoles de cada semana”, ex-
plicó el fundador de Cadena de Fa-
vores, Víctor Sáez. 

 
Futura ONG 

Si bien en un inició Sáez invirtió su 
primer 10% en ayuda a los más des-
validos, masificó la labor social gra-
cias a que se han ido sumando nue-
vos adherentes, a través del Face-
book “Cadena de Favores”, llegando 
incluso a prestar ayuda humanitaria 
a pobladores de Alto Biobío, afecta-

FOTO: CADENA DE FAVORES

Bajo el nombre Cadena de Favores, aficionados a las motos se 
unieron para prestar ayuda humanitaria a los más desvalidos.  
Hoy suman 120 colaboradores, con labores diferentes entre sí.

dos por la pandemia. 
Tal es el caso del matrimonio con-

formado por Priscilla Aguilera y 
Claudio Villarroel, ambos motoque-
ros, quienes, por un grupo de amigos 
llegaron a la organización. 

“Para nosotros ha sido tremen-
damente gratificante, porque ayu-
dar a gente que no tiene nada o muy 
poco, es relevante para darle a co-
nocer a nuestros hijos que, desde 
nuestro bienestar, podemos pres-
tar colaboración a los que menos 
tienen”, comentaron. 

La organización que cada día 
suma más adeptos, hoy cuenta con 
120 participantes, todos con labores 
distintas. “Algunos se encargan de re-
colectar insumos, otros de aportes 
en dinero con los que compramos 
los alimentos y otros que se encar-
gan de conseguir abrigo y ropa para 
los que están en situación de calle y 
precariedad, todo esto supervisado 
por mí”, explicó Víctor Sáez. 

Agrego que “la idea es tener 
todo controlado, porque quere-
mos formar una ONG, así será más 
fácil delegar responsabilidades y 
tener una cuenta fija, donde poda-
mos sumar aportes para ayudar a 
más gente”, detalló. 

En esa línea, este viernes realiza-
rán una ruta social, en un hogar de 
Chiguayante y en una iglesia de Tal-
cahuano, donde viven personas sin 
hogar, para luego continuar a Coe-
lemu, donde repartirán abrigo y co-
mida a familias vulnerables.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Motoqueros formaron 
organización en ayuda 
de los más vulnerables
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cinco meses partió 
entregando 15 panes y café a 
personas en situación de 
calle de Concepción. 

La organización 
que nació hace 

1.370 personas viven 
en situación de calle 
en la Región.

FOTO: CEDIDA

Ante el retraso en la entre-
ga de las 51 casas para las fa-
milias del comité “Terremo-
teados sin solución”, durante 
la noche del 14 de julio, el 
concejal de chiguayante, Luis 
Ríos Melillán (PPD), junto a 
un grupo de personas, tomó 
posesión de las viviendas. 

Si bien la toma de las casas 
sociales de Villa Los Aramos 
no trascendió por interven-
ción de personal del Serviu 
Biobío y Carabineros (cerca 
de las 11 de la noche y sin de-
tenidos), causó preocupación 
entre los beneficiarios. 

“Lo realizado por el con-
cejal Ríos fue por iniciativa 
propia, no consultó a la direc-
tiva. Este acto, era algo que 
veíamos venir, habíamos re-
cibido amenazas desde que 
se retrasó la entrega de las 

casas”, comentó la presiden-
ta del comité Ximena Sáez. 

En tanto, el director del 
Serviu, Samuel Domínguez 
indicó que “este tipo de accio-
nes sólo perjudica a los mis-
mos beneficiarios”.

Casas destinadas 
a damnificados 
del 27/F fueron 
usurpadas
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un plan focalizado con 
búsqueda activa y 
fiscalización para lograr baja 
similar a la de Coronel.

En Santa Juana y 
Tirúa se hará 

Región está a punto de cumplir 
meta del 80% de vacunación 

CIFRA QUE PERMITIRÍA RETRASAR EL TOQUE DE QUEDA 

Según los pronósticos de la Sere-
mi de Salud, el lunes la Región con-
tará con el 80% de la vacunación de 
la población objetivo en dos dosis, 
cifra relevante, pues permitiría que 
Biobío tenga un Toque de Queda 
que parta a la medianoche.  

“Estamos sobre el 79,4% de vacu-
nación en segundas dosis (...), que-
damos al límite de avanzar”, asegu-
ró el seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
detallando que 995.971 personas 
cuentan con esquema completo y 
41.736 con fórmula única de inmu-
nización.   

Sí bien falta sólo 0,6% de vacuna-
ción para llegar a la meta, la autori-
dad sanitaria prefirió ser cauta, pues 
según dijo, en fines de semana lar-
go y más aún en  elecciones baja la 
vacunación. Aunque reconoció te-
ner lista “la coordinación para hacer 
los anuncios de forma regional”. 

Además del desafío en inmuni-
zación se requiere que la tasa de in-
cidencia de casos activos sea menor 
a 150 por cada 100.000 habitantes. 
La Región cuenta con una tasa de in-
cidencia que fluctúa entre 130 y 140 
por lo que la meta es mantenerse y 
no aumentar producto de brotes. 

En las últimas 24 horas la Región 
registró 189 casos nuevos, 1.246 ac-
tivos y una positividad de 2% que, se-
gún la jefa de Salud Pública de la Se-
remi, Cecilia Soto, muestra que el es-
quema completo de inmunización 
aporta en la disminución de la po-
sitividad, evitando la transmisibili-
dad del virus, especialmente, entre 
quienes más se movilizan. Llamó a 
los rezagados a vacunarse y comen-
tó que lo ideal sería que el 100% de 
la población estuviera vacunada.  

 
Posibles avances  

Las bajas cifras permitieron que 
desde el lunes Lebu y Florida salgan 
de cuarentena y que Laja, Coronel y 
Los Ángeles avancen a Preparación. 
Dichas comunas tienen positivida-
des bajo el 10% y tasas de inciden-
cia que fluctúan entre 67 y 118 casos 
por cada 100.000 habitantes.  

Todas las comunas en Fase 2 po-
drían avanzar pronto a Preparación, 
aseguró el seremi, pues han seguido 
bajando los casos, incluso, Santa 
Juana y Tirúa podrían aspirar a un 
avance siempre y cuando logren ba-
jar a menos de 10% su positividad.  

Para lograrlo se realizará un plan 
focalizado en Santa Juana y Tirúa 
que incluirá búsqueda activa y ma-
yor fiscalización, similar a lo que se 
realizó con Coronel que actual-
mente tiene una tasa de incidencia 
de 85,2 y una positividad de 5,3% lo 
que, a juicio de la autoridad, de-
muestra que la iniciativa, junto al 
apoyo de la comunidad y la vacu-
nación logran bajas importantes 
de casos.  

Eso sí, los avances no estarían 

Seremi de Salud reconoció que ya están 
realizadas las coordinaciones para 
comunicar el cambio en la medida. Baja 
de casos avizora el avance a Preparación 
de comunas en Fase 2. 

aún en carpeta para las comunas 
en Preparación hasta que no exis-
tan zonas en cuarentena.  

En tanto, la seremi de Gobierno, 
Francesca Parodi, aseveró que 
aunque los casos de coronavirus 
estén bajando y existan avances 
en el plan Paso a Paso, la comuni-
dad debe ser  responsables, acudir 
a votar cumpliendo todos los pro-
tocolos  sanitarios. 

Además llamó a quienes están 
en zonas que pueden realizar reu-
niones familiares a  respetar los 
aforos y cumplir con las medidas 
de prevención para evitar aumen-
tar contagios. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LA VACUNACIÓN 
estaría influyendo en la 
baja de la positividad que 
ayer sólo fue de 2%.

VIERNES 16

FERIADO

FIN DE SEMANA 17 y 18

- Segundas dosis
- Vacunación de
embarazadas**

- Rezagados

TODA LA SEMANA

- Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el 14 de junio y el
20 de junio.
- Adolescentes entre 12 y 17 años de centros Sename, centros colaboradoresdel
Semane y centros de atención de salud mental.
- Adolescentes entre 12 y 17 años con comorbilidades específicas*
- Vacunación embarazadas a partir de 16 semanas de edad gestacional* *

* Comorbilidades:
- Enfermedad pulmonar crónica (fibrosis quística, 
fibrosis pulmonar de cualquier causa, asema grave, 
tuberculosis en tratamiento).
- Enfermedad neurológica (neuromusculares congénitas 
o adquiridas, que determinand trastornos de la 
deglución o del manejo   de secreciones respiratorias, 
epilepcia 
  refractaria a tratamiento.
- Enfermedad renal crónica (insuficiencia renal en etapa 
4 ó mayor, diálisis).
- Enfermedad hepática crónica (cirrosis, hepatitis 
crónica, hepatopatías).
- Enfermedades metabólicas (diabetes mellitus, 
enfermedades congénitas del metabolismo).
- Cardiopatías (congénitas y miocardiopatías de 

cualquier causa).
- Enfermedad autoinmune (lupus, artritis idiopática 
juvenil, artritis reumatoide, enfermedad de Crohn, y 
otras).
- Cáncer en tratamiento con radioterapia, 
quimioterapaia, terapias hormonales o medidas 
paliativas de cualquier tipo
- inmunodeficiencias (congénitas o adquiridas, incluye 
Síndrome de Down, trasplantados y personas viviendo 
con VIH).
- Enfermedad mental grave (esquizofrenia y trastorno 
bipolar).
- Obesidad severa (IMC > 3DE)

* *Deben presentar el Formulario Consejería
Vacunación Embarazadas.
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de personas
75%

“El uso de mascarillas dejará aproximadamente 5 mil toneladas extras de basura y muchas de 
ellas irán directo al océano. Para ayudar a regular el uso de este producto, yo me quedo en casa”.

Elba Avilés, investigadora Ucsc

#MeQuedoEnCasa

Cerebro y corazón: efecto de 
la salud mental en la cardiaca

MÁS EVIDENTE DURANTE LA PANDEMIA   

La última Encuesta Nacional de 
Salud (ENS) 2016-2017 reveló que 
una de cada cinco personas mayo-
res de 18 años en Chile padeció 
una enfermedad mental el último 
año y el informe Zoom al Trabajo 
de 2019 mostró que la percepción 
de estrés laboral en los trabajado-
res del país fue 42%. Datos que 
cuentan la compleja realidad de la 
salud mental en los adultos chile-
nos y antes de la pandemia de Co-
vid-19, situación sanitaria que 
nada ha favorecido, al ser en sí mis-
ma un factor muy estresante y 
combinarse con el agobio de las 
diversas restricciones y drásticos 
cambios en la vida cotidiana que, 
para muchos, desarrolla todas sus 
dimensiones en casa desde hace 
16 meses, asociada a menos límites 
horarios y más sobrecarga de res-
ponsabilidades. 

 
Estrés y somatización 

Experiencia confirmada por 
distintas evidencias. Una es que 
el 70% de las personas dijo vivir 
malestar emocional desde que 
comenzó la pandemia para el pri-
mer reporte nacional del Informe 
Psicosocial de Covid-19 (noviem-
bre de 2020) obtenido en el marco 
de un estudio para evaluar efectos 
sociales y mentales de la emergen-
cia en Argentina, Bolivia y Chile, y 
del que participan Paulina Rincón 
y Loreto Villagrán, académicas del 
Departamento de Psicología de la 
Universidad de Concepción 
(UdeC). Además, la presencia de 
estrés se evidenció en 75% de los 
encuestados para la investigación 
“Predictores de síntomas de ansie-
dad, depresión y estrés a partir del 
brote epidémico de Covid-19”, con 
el doctor Felipe García, académico 
de la Facultad de Medicina UdeC y 
codirector general de Cesist Chile, 
como uno de los autores. 

No extraña, lamentablemente, 
que las consultas psicológicas y 
psiquiátricas hayan aumentado su 
demanda sustancialmente en el úl-
timo año ni tampoco las de médi-
cos de distintas especialidades que 
han estado recibiendo a muchas 
más personas aquejadas por dolen-
cias que tienen su origen en un pro-
blema de salud mental que se ma-
nifiesta en la salud física versus 
tiempos prepandemia. Entre ellos 
están los cardiólogos: “antes de 
pandemia se veían casos asociados 
a estrés en la consulta y ahora se 
ven mucho más, porque la pande-
mia ha agravado la salud mental y 
cerca del 30% de la consulta en pa-

medad cardiaca y está bien que las 
personas lo hagan, porque los mé-
dicos debemos decir que están re-
lacionados con estrés y no con una 
patología al aparato cardiovascu-
lar”, manifiesta el doctor Pérez. La 
sintomatología puede tener dis-
tintas magnitudes y hay cuadros 
más severos o intensos en que, in-
cluso, puede acompañarse de sen-
sación de muerte inminente que 
“genera que se llegue a servicios de 
urgencia y muchas veces se sospe-
cha estar en presencia de un infar-
to cardiaco, pero al hacer las eva-
luaciones se determina que son 
crisis de pánico”, explica el acadé-
mico, ya que no hay ningún tipo de 
lesión al corazón. 

Por eso, resalta que estas fre-
cuentes causas de consulta cardio-
lógica que terminan en el veredic-
to de ser manifestaciones de es-
trés, pese al temor de los afectados 
por lo que hacen sospechar, no son 
cuadros graves si de riesgo cardia-
co y vital se trata, aunque recono-
ce que sí para el bienestar y calidad 
de vida dado el gran perjuicio que 
causan los problemas de salud 
mental, sean agudos y peor si se 
vuelven crónicos, por lo que se en-
fatiza en lo importante de consul-
tar, descartar y/o diagnosticar tem-
pranamente para abordar de for-
ma oportuna y prevenir peores 
consecuencias. 

Mente y cuerpo conviven en un mismo organismo, por lo que cuadros o episodios de 
ansiedad y estrés pueden expresarse como diversos síntomas o somatizaciones. Por 
ejemplo, aquellos que se encuentran a nivel cardiaco, motivo frecuente de consulta.   

cientes nuevos son síntomas aso-
ciados al estrés”, asegura desde su 
experiencia, que sabe que es la de 
muchos otros, el doctor Luis Pérez, 
médico cardiólogo intervencionis-
ta, jefe de la Unidad de Cardiología 
y del Laboratorio de Hemodina-
mia de la Clínica Biobío, y jefe del 
Laboratorio de Intervencionismo 
del Hospital Clínico Regional de 
Concepción.  
 
Conexión indisoluble 

Es que mente y cuerpo conviven 
en un mismo organismo y están co-
nectados de manera indisoluble, 
comparten su bienestar y su males-
tar, un problema de salud mental se 
puede expresar en la física. Por ello, 
el también académico de Postgra-
do en la Facultad de Medicina 
UdeC, asevera que gran parte de 
las afecciones mentales que pue-
den ser agudas o cronificarse para 
configurarse en trastorno, princi-
palmente episodios o cuadros de 
ansiedad y de estrés, se manifiestan 

físicamente o somatizan de distin-
tas formas y hasta como enfer-
medades que van desde cefaleas 
y cuadros gástricos hasta car-
diovasculares.  

Y es que lo que afecta al cere-
bro podría afectar al corazón de 

distintas, y lo más común, en ge-
neral y durante la pandemia, es 
que ante ansiedad y estrés “hay 
síntomas muy frecuentes a nivel 
cardiorrespiratorio como dificulta-
des para respirar o sensación de 
falta de aire, cansancio, taquicardia 
o dolor al pecho. Estos hacen con-
sultar ante sospecha de una enfer-

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

EL ESTRÉS SE PUEDE EXPRESAR en 
síntomas cardiorrespiratorios e incluso 

a intensidades que simulen un 
infarto. Son situaciones frecuentes, 

pero favorablemente no son de 
riesgo vital.      

SARAH MONTTI

encuestadas presentó 
niveles de estrés durante la 
pandemia, en el marco de 
una investigación en la que 
participó académico UdeC. 
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Del corazón sano al roto 
podría haber un evento  
de estrés de distancia

El sistema nervioso central, la 
mente, el cerebro, puede expresar su 
malestar en el cuerpo con síntomas 
y causar afecciones que lleven a “si-
mular” enfermedades físicas o vol-
verse una. Eso sucede con el corazón 
y los vasos sanguíneos, afirma el doc-
tor Luis Pérez sobre una lista de con-
diciones cuya incidencia es indirec-
tamente proporcional a su gravedad 
y que se están viendo más como efec-
to psicoemocional de la pandemia.  

 
Aumento de presión 

En segundo lugar de frecuencia 
de consulta cardiológica, tras la sin-
tomatología asociada al estrés, está 
la hipertensión o, mejor dicho, pa-
cientes “pseudo hipertensos” o que 
están padeciendo lo que el cardió-
logo denomina “reacción hiperten-
siva”, pues asevera que muchas per-
sonas sometidas a altos niveles de 
tensión, como gran parte de la po-
blación durante estos restrictivos 
tiempos pandémicos, pueden ex-
perimentar alzas en su tensión o 
presión arterial: hipertensión.  

Un evento agudo que se puede 
manifestar con cefalea, náuseas, 
mareos, pérdida de visión y confu-
sión en casos graves, y se podrían 
mantener niveles de presión arterial 
elevada por algunos períodos y ello 
alerte de hipertensión crónica, pero 
Pérez aclara que al hacerse la eva-
luación completa se hace evidente 
que no es dicha condición, sino pre-
sión alta por estrés.  

 
Riesgo cardiovascular 

Muy vinculado a la hipertensión, 
pero desde otra dinámica, están los 
comportamientos nocivos para la 
salud cardiovascular a los que con-
ducen la ansiedad y el estrés.  

El doctor Pérez advierte que an-
siedad y estrés pueden conllevar 
problemas para dormir e insomnio, 
lo que se asocia a cansancio e inac-
tividad física, potenciada con el 
confinamiento. También podrían  
llevar al comer emocional, en que 
no se come por hambre y la comida 
se usa para acallar sensaciones, ge-
neralmente con una ingesta excesi-
va y de productos altos en azúcares 
o carbohidratos. Además, puede ga-
tillarse mayor consumo de sustan-
cias nocivas. “Nuestra población no 
está concientizada de sentir estrés 
y salir a caminar o hacer un depor-
te u otra actividad: el estrés lleva al 
cigarrillo, alcohol, comida chata-
rra, sedentarismo y a veces a drogas 
ilícitas”, lamenta Pérez.  

Es que es la tormenta perfecta 
para el riesgo cardiovascular al aso-
ciarse a factores (desarrollándolos 
o empeorándolos) como aumento 
de peso, sobrepeso u obesidad jun-
to a dislipidemias, diabetes e hiper-
tensión, entre otras condiciones de 
alta prevalencia en Chile antes de 
una pandemia que las está agra-
vando e incrementan las probabili-

dades de patologías cardiacas y a los 
vasos sanguíneos, primera causa 
de muerte en Chile y el mundo. 

 
Emociones e infarto 

Deja en último lugar a lo más gra-
ve: la miocardiopatía por estrés o de 
takotsubo, también conocida como 
“síndrome de corazón roto”. “Es más 
frecuente en mujeres y la sufren pa-
cientes que han estado sometidos a 
un evento de gran estrés emocional 
previo”, cuenta, como una crisis de 
angustia por muerte de un ser que-
rido o problemas familiares.  

Sobre su presentación detalla que 
“la persona comienza con dolor al 
pecho, sensación de pecho apreta-
do y dificultad para respirar, que 
hacen sospechar un infarto y el elec-
trocardiograma muestra discretas 
alteraciones que simulan un infar-
to”. De ahí que se sigue el protoco-
lo ante la situación de emergencia 
vital que es identificar la arteria 
comprometida para intervenir. “Ahí  
notamos que las arterias están sa-
nas, no hay coágulo o rompimien-
to que explique la condición, pero la 
punta del músculo cardiaco está 
sin movimiento”, dice, y se afirma 
presuntivamente que es miocardio-
patía de estrés, pues releva que tie-
ne un diagnóstico confirmatorio 2 

drenalina, entre otras, hacen que el 
corazón se acelere, como cuando 
corres o te asustas. Pero, al parecer, 
ante eventos muy estresantes hay 
una descarga excesiva de estas y 
uno de los mecanismos propues-
tos es que se produce una vasocons-
tricción en que las arterias se aprie-
tan mucho y provocan un ‘atonta-
miento’ del músculo cardiaco”, dice, 
o miocardiopatía de estrés.  

 
Cuidado emocional y cardiaco 

Todo lo expuesto justifica una ge-
nuina preocupación, se esté hoy so-
metido a  mucho estrés o no, porque 
no suele ser posible predecir cuándo 
se vivirán situaciones muy estresantes 
ni menos cómo afectará el estrés o 
cuándo será un problema. Pero, para 
el doctor Luis Pérez la clave es que sí 
es posible manejar aspectos que pro-
picien un autocuidado que contribu-
ya a prevenir o mantener a raya los ni-
veles de estrés o  a afrontarlo de ma-
nera más saludable, cuidando la salud 
mental y así también la física, lo que 
es especialmente crucial de concien-
tizar en tiempos de Covid-19. 

Destaca que si hay malos hábitos 
como los mencionados hay que 
cambiarlos para avanzar hacia una 
vida saludable basada en dormir lo 
suficiente, alimentarse sano, reali-
zar actividad física de manera regu-
lar y no consumir sustancias tóxi-
cas. También releva procurar deli-
mitar y respetar, sobre todo si se 
está en teletrabajo o clases remotas, 
los horarios para las responsabilida-
des, para comer, para estar con la fa-
milia o relacionarse socialmente y 
sin olvidar tener momentos para 
uno mismo, haciendo actividades 
que se disfruten y/o relajen. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“La población no está 
concientizada de sentir estrés y 
salir a caminar: lleva al 
cigarrillo, alcohol, comida 
chatarra, sedentarismo y, a 
veces, a drogas ilícitas”. 

Luis Pérez, cardiólogo Clínica Biobío y Hospital 
Regional Concepción, y académico UdeC

UN EPISODIO DE GRAN ESTRÉS 
EMOCIONAL podría causar una falla 
al músculo cardiaco que simula un 
infarto y se llama miocardiopatía de 
estrés o síndrome de corazón roto, 
una afección grave e infrecuente que 
afecta más a las mujeres. 

a 3 semanas después, cuando los 
exámenes revelan que el músculo 
cardiaco se recuperó 100%, si bien 
previamente el manejo es igual de 
crítico que en un infarto real, sólo 
sin intervención, ya que insuficien-
cia cardiaca o riesgo de muerte tam-
bién están presentes.  

La causa de la condición estaría 
en que “las hormonas asociadas al 
estrés como la adrenalina o nora-
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“A pesar de avanzar en las distintas fases, hay que seguir cuidándose y vacunándose, para que 
puedan volver las actividades en la universidad y el público a los estadios y recintos deportivos”.

Jorge Jiménez, relator deportivo.

#MeQuedoEnCasa

GREMIOS DEL COMERCIO, TURISMO Y GASTRONÓMICOS ESPERAN BUENOS RESULTADOS

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Dicen que pensar positivo crea 
realidades positivas y ante el nuevo 
Plan Paso a Paso también se espe-
ran buenos resultados en Biobío 
por parte de gremios del comercio, 
turismo y gastronómico.    

Mientras en el ámbito nacional el 
Ministro de Economía, Lucas Pala-
cios, cifra en hasta 30 mil la recupe-
ración de empleos en el sector gas-
tronómico a raíz del nuevo plan en 
la Región, el seremi Mauricio Gutié-
rrez estima que sería alrededor de 
12 mil puestos de trabajo los que se 
busca recuperar. 

 
Los números regionales 

En el análisis Gutiérrez toma en 
consideración los indicadores des-
de el año 2019 hasta la fecha. 

 “Por ejemplo, en el período 
muestral de enero a marzo de 2019 
las personas que trabajaban en el 
sector turismo, gastronomía y 
áreas conexas eran cerca de 44 mil 
personas (en el ámbito nacional) y 
en el mismo período de 2020 bajan, 
en parte, por el estallido social 41 
mil personas y 2021, en un trimes-
tre de pandemia, se baja a 28 mil 
empleos”, detalla. 

Señala que al hacer una extrapo-
lación y consideración estas fechas 
de vacaciones de invierno, “en el 
ámbito regional, la idea es recupe-
rar entre 10 mil y 12 mil empleos”, 
afirmó el seremi.   

Algunos factores que jugaría a fa-
vor tienen que ver, además de la 
reapertura considerada en el nuevo 
paso a paso, con mayores índices de 
vacunación junto con las mejores 
expectativas económicas reflejadas 
en los últimos Imacec. 

 
Escasez transversal  
de trabajadores   

Ante la escasez transversal de 
mano obra, la autoridad regional 
afirma que en la gastronomía está 
costando mucho recuperar em-
pleos como garzones o los que tra-
bajan en la cocina por temor a per-
der beneficios estatales, ante lo cual 
es enfático en decir que “el bono 
IFE no se pierde y que, por el contra-
rio, complementa la renta”. 

En cuanto al efecto de la recien-
te alza de la Tasa de Interés, indica que 
no debería afectar mayormente por 
cuanto su impacto está más ligado a 
las inversiones de más largo plazo. 

 
Gremios 

Humberto Miguel Cerda, presi-
dente de Asem, en San Pedro de la 
Paz, quien ha venido promoviendo 
ayudas y apoyo al sector turístico y 

Hasta 12 mil empleos crearía 
nuevo Plan Paso a Paso en Biobío 
Mejores expectativas económicas y proceso de vacunación favorecían escenario 
regional. Ante escasez de mano de obra se reiteró que el IFE es compatible con el 
trabajo y la necesidad de producir para hacer frente a los compromisos. 

lio es un buen mes para evaluar recu-
peración considerando  que coinci-
de con el periodo de vacaciones de in-
vierno  y pase de movilidad pero solo 
a final de mes podemos sacar algún 
tipo de conclusiones, antes me pare-
ce demasiado prematuro”, asegura. 

Del mismo modo dice que las mo-
dificaciones en el Plan Paso a Paso 
son de gran ayuda para el sector  
gastronómico y también la realiza-
ción de eventos con la mayor can-
tidad de asistentes para reuniones 
y  eventos. 

Por su parte, Mario Sotillo, ge-
rente del hotel Four Points by She-

raton Los Ángeles, plantea que ha-
blar de reactivación en el empleo en 
nuestro sector , no solo es difícil es-
timar, sino que la experiencia actual 
lleva a pensar que nos volvimos “efi-
cientes “ y seguiremos con el equi-
po actual hasta fines de año.  

Además, manifiesta que el perso-
nal operativo se resiste a regresar 
con los programa de bonos que vie-
ne entregando el Gobierno , lo cual 
hará más lenta la reducción de de-
socupación en nuestro rubro .

FOTO: EDGARDO MORA C.

gastronómico, entre otros, sostiene 
que  existe  gran alegría en el sector 
por la implementación de este nue-
vo paso a paso, “a pesar de la extem-
poraneidad con que se da respues-
tas a muchas demandas del sector, 
hoy solo el ánimo está en trabajar  y 
poder hacer frente a los tremendos 
compromisos y deudas que tiene el 
sector debido al prolongado tiem-
po cerrados (imposiciones, arrien-
dos, patentes, prestamos)”. 

A la vez, hace un llamado a las 
personas que aún no se han vacuna-
do que lo hagan  y reitera el llama-
do al autocuidado. 

En relación a la recuperación de 
30.000 puestos de trabajo,  “creemos 
que pueden ser muchos más a nivel 
nacional, pero la verdad es que ese 
número revelará con más fuerza la 
problemática que existe actualmen-
te referente a la falta de mano de 
obra, donde el gobierno debe eva-
luar los instrumento y subsidios 
que permitan incentivar la vuelta al 
trabajo en forma segura”. 

Pilar Varela, presidenta de Protur 
A.G. expresa que hablar de recupera-
ción de empleos en una cifra concre-
ta es muy prematuro a tan pocos 
días de  la modificaron del plan ,  “Ju-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EN MEDIO DE LA ALTA DEMANDA

Felipe PLacencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

San Vicente Terminal Interna-
cional (SVTI) informó el recibi-
miento de su cuarto “buque ro-
ro” en lo que va de este 2021. 

Se trata de la nave Viking Sea, 
procedente del Puerto de Lázaro 
Cárdenas, México. 

La nave llegó con 2.018 vehícu-
los nuevos. De estos, 1.975 co-
rresponden a unidades Nissan y 
otras 43 son Mercedes Benz, de-
tallaron desde SVTI. 

Es así como la descarga se 
suma a la ocurrida la semana pa-
sada que fue considerada la más 
grande en su tipo ocurrida en la 
Región del Biobío, con más de 
4.000 automóviles, buses y ma-
quinarias. 

 
Lunes llega otro barco 

“Sin duda, este nuevo mercado 
viene a potenciar la diversifica-
ción del puerto, pues en paralelo, 
estamos operando naves contai-
neras y buques de carga suelta”, 
aseguró el gerente general de 
SVTI, Gonzalo Fuentes. 

El ejecutivo adelantó a Diario 
Concepción que “este lunes reci-
biremos otra nave car carrier con 
cerca de 2.500 vehículos y ma-
quinarias adicionales”. 

Fuentes añadió que “en poco 
tiempo, hemos demostrado que 
la preparación de nuestros traba-
jadores, la seguridad de nuestras 
operaciones y el respaldo de 
nuestra infraestructura, nos po-
sicionan como una alternativa 
eficiente para atender estas na-
ves. Contamos con la experiencia 
y el profesionalismo para brin-
dar un buen servicio a todas las 
cargas que ingresen al terminal”. 

 
Biobío a la vanguardia 

Es así como el gerente general 
de Transportes e Inversiones 
Schiappacasse, Óscar Ramírez, 
operador logístico a cargo, aplau-
dió las capacidades desplegadas. 

“Sin duda, la creciente necesi-
dad de incluir más opciones en la 
cadena de suministro automo-
triz, para el ingreso de los autos 
a Chile, nos ha involucrado en 

Dos barcos llegan a Talcahuano con 
más de 4 mil vehículos para venta
El Viking Sea arribó esta semana con más de dos mil unidades, mientras que este lunes llegará otra nave 
con una carga superior, informó el gerente general de SVTI, Gonzalo Fuentes.

este gran reto, permitiéndonos 
mostrar la capacidad de adapta-
ción a las nuevas exigencias del 
mercado”. 

Y añadió: “Somos un aporte 
para el flujo de los autos desde 
los diferentes puertos a cada 
uno de los centros de distribu-
ción, agregando valor en los nue-
vos esquemas de distribución, 
directamente al sitio de venta, 
en donde el auto será entregado 
al cliente final”. 

Con estos dos nuevos barcos 
que llegarán a la zona ya serían 

poco más de 11 mil los vehículos 
de todo tipo que han ingresado al 
país a través de San Vicente. 

Estas operaciones vienen a re-
saltar la importancia de los puer-
tos del Biobío, dejando así a la 
región como un polo de desarro-
llo logístico atractivo en el sur 
del país, confirmando las capaci-
dades que por años han resalta-
do desde el sector privado y pú-
blico.

FOTO: SVTI COMUNICACIONES
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2.018
Es la cantidad de unidades que trajo el 
Viking Sea esta semana al puerto de San 
Vicente, Talcahuano.

2.500
Es la nueva carga que debería arribar 
este lunes al SVTI, destacaron desde la 
firma.
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DURANTE EL 2020

De acuerdo a su último Reporte 
de Sostenibilidad, algunas de las 
comunas donde circuló el dinero 
son Talcahuano, Caldera, 
Huasco, Vallenar, entre otras.

En 2020 las empresas del 
Grupo invirtieron más de 
US$ 350 millones en com-
pras locales en comunas 
como Talcahuano, Calde-
ra, Huasco, Vallenar o Co-
quimbo . Así lo informaron 
en el XIII Reporte de Soste-
nibilidad. 

“Ha establecido distintas 
esferas de acción para lograr 
su propósito y se ha enfoca-
do en 12 temas clave ASG, 
entre los que destacan el uso 
responsable del agua, la ges-
tión de residuos y el aporte 
al progreso económico y so-
cial de los territorios”, desta-
caron desde la gran firma. 

Igualmente, en materia 
social, el gerente legal y de 
sostenibilidad de CAP, Ste-
fan Franken, destacó que 
una cifra relevante del re-
porte es que más del 94% de 
los trabajadores del Grupo 
CAP son locales de los terri-
torios donde están empla-
zadas las operaciones de la 
compañía. 

“Nos relacionamos acti-
vamente con las comunida-
des. En 2020, trabajamos 
con más de 3.790 provee-
dores locales, invirtiendo 
US$ 354 millones en com-
pras locales”, detalló el alto 
ejecutivo. 

Y en el ámbito medioam-
biental, resaltaron que en el 
2020 más del 94% de los re-
siduos fueron reutilizados o 
reciclados. “En ese sentido, 
Planta Magnetita de CMP, 
una de las plantas de recicla-
je industrial más importan-
tes del mundo, procesó 18,8 
millones de toneladas métri-
cas de relaves en Atacama”. 

Es así como en la última 
década, “Chile ha enfrenta-
do un grave problema de es-
casez hídrica, por ende, la 
empresa ha mantenido el 
compromiso de recircular y 
disminuir su consumo de 
agua”, subrayaron. 

Para ello, entre otras co-
sas, propiciaron utilizar 
agua de mar desalinizada en 
la planta de Aguas CAP en 
Caldera, “abasteciendo con 
este elemento a todas las 
faenas de CMP en el Valle 
de Copiapó, a otras empre-
sas de la zona y a la comuni-
dad de Caldera, se ha vuelto 
de extrema relevancia”. 

Por otro lado, recalcaron 
que CAP como parte “del 
Pacto Global y adhiere a los 
Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible (ODS) de la ONU, 
que les proporciona una 

guía estratégica para orien-
tar su contribución al desa-
rrollo sostenible de los terri-
torios y las sociedades en 
las que están insertas sus 
operaciones”. 

 
Desafíos en pandemia 

La pandemia ha impuesto 
retos inéditos a la humani-
dad, a los que el Grupo CAP, 
aseguran, no ha estado aje-
no. “Con el imperativo de 
cuidar la salud y el bienestar 
de los trabajadores, la em-
presa adaptó sus operacio-
nes, yendo más allá de las 
exigencias sanitarias de las 
autoridades, aplicando me-
didas preventivas estrictas, 
algunas basadas en tecnolo-
gías de punta; junto con 
brindar apoyo psicológico, 
flexibilidad laboral y con-
tención emocional a sus 
equipos”, aclararon. 

Por otro lado, revelaron 
que ningún trabajador fue 
despedido ni suspendido a 

causa de la crisis sanitaria. 
“El grupo de empresas 

CAP desarrolla actividades 
esenciales para el funciona-
miento de diferentes cade-
nas productivas retroali-
mentando otras actividades 
del ámbito industrial y de 
servicios, generando gran 
impacto en las economías 
territoriales y nacionales”, 
señaló el gerente general de 
CAP, Julio Bertrand. 

Este nuevo Reporte de 
Sostenibilidad de CAP -dis-
ponible en www.cap.cl- 
“abarcó indicadores econó-
micos, ambientales, socia-
les y de gobierno corpora-
tivo, y hace referencia a los 
principales hitos de 2020, 
de acuerdo a los lineamien-
tos de Global Reporting Ini-
tiative para su elaboración”, 
aseveraron desde la com-
pañía.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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La directora ejecutiva del 
Comité de Desarrollo Pro-
ductivo Regional Corfo 
Biobío, junto a su equipo, 
entregó información al úl-
timo grupo de beneficia-
rios del Programa de Apo-
yo a la Reactivación Eco-
nómica (PAR) Impulsa 
Turismo. La instancia sir-
vió para explicar a los adju-
dicados cuál es la etapa que 
viene ahora. “Este progra-
ma ha sido una ayuda tre-
menda para las pymes del 
sector turístico y la infor-
mación que estamos entre-
gando es para que los fon-

dos se ejecuten de la mejor 
manera”, dijo la directora. 

De los 692 proyectos ga-
nadores en Biobío. 316 son 
de Concepción; 226 de Bio-
bío y 150 de Arauco. En to-
tal, este fondo llegará a eje-
cutar más de $ 2 mil millo-
nes, beneficiando a 
emprendedores y empren-
dedoras de las comunas de 
la Región. 

Tanto la directora de Cor-
fo Biobío como el Seremi 
de Economía, confirmaron 
que pronto se comunica-
rán otros fondos dirigidos a 
pymes de distintos giros.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl Corfo cierra programa con 

692 proyectos ganadores

Grupo CAP invirtió  
US$ 354 millones en 
proveedores locales
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La obra quedará alojada 
desde hoy a la especie de 
catálogo virtual que ha 
levantado la Orquesta 
durante este tiempo de 
pandemia.

Otra pieza al 
catálogo virtual

“Es importante cuidarnos para que volvamos pronto a disfrutar del arte, la música y todos esos 
momentos de distensión que tantos extrañamos”.

Daniela Toledo, directora del medio digital Sunderbeats

#MeQuedoEnCasa

La sala principal del Teatro Bio-
bío sirvió durante la jornada de 
ayer para anunciar la inminente 
reapertura de este espacio cultu-
ral como también de otros de la 
ciudad y la Región. 

Un importante anuncio que 
vino de la mano con el avance a 
Fase 3 del Plan Paso a Paso, anun-
ciado para Concepción y sus co-
munas aledañas la semana pasa-
da y que este 15 de julio se puso en 
marcha para los centros cultura-
les o donde se desarrollen activi-
dades artísticas con público. 

“Sufren modificaciones los afo-
ros, hay una mayor flexibilidad 
para la apertura de los espacios 
culturales, esto en razón de que la 
ciudadanía se ha comportado a la 
altura y ha mantenido las medi-
das de autocuidado que hoy nos 
permiten este escenario favorable 
para la reactivación económica 
del sector”, destacó la seremi de 
las Culturas, Carolina Tapia. 

Palabras a las que añadió que 
“invitamos a todos los espacios 
artísticos de la zona a que de for-
ma gradual y paulatina , con las 
medidas de autocuidado y respe-
tando las nuevas modificaciones 
de aforo, puedan abrir sus puer-
tas y retomar la anhelada presen-
cialidad”. 

Por su parte, Francisca Peró, 

directora ejecutiva del Teatro Bio-
bío manifestó que “estamos muy 
emocionados y contentos, que-
remos transmitir a toda la ciuda-
danía que los teatros somos espa-
cios seguros, las artes escénicas y 
la cultura son fundamentales 
para nuestra salud mental y es 
muy importante el volver a en-
contrarnos. Es fundamental que 
el sector se vuelva a reactivar. 
Prontamente, vamos a poder rea-
brir nuestra sala, lo iremos ha-
ciendo de manera paulatina para 
que el público se vaya habituan-
do a volver a nuestros espacios”. 

Puntualmente, la sala princi-
pal del Teatro Biobío volverá a re-
cibir público el próximo 22 de ju-
lio, con un aforo controlado de 
150 personas (con pase de movi-
lidad obligatorio para los prime-
ros eventos de reapertura ) y con 
la presentación de la banda Ala-
vorágine. Más detalles en su sitio 
web y redes sociales. 

Artistas del Acero, su gerente 
Arnoldo Weber en su representa-
ción, y Camila Suazo, encargada 
del Centro Cultural de Nacimien-
to, también estuvieron presentes 
durante este hito informativo, es-
pacios que prontamente igual 
volverán con programación pre-
sencial dentro de las próximas 
semanas.

Espacios culturales 
locales anunciaron 
inminente reapertura

FOTO: MAURICIO MALDONADO.

EL SEREMI DE SALUD , Héctor Muñoz, igual estuvo presente durante 
el anuncio de reapertura de los espacios culturales, constatando in 
situ las condiciones favorables del Teatro Biobío para el retorno.

“Invierno” de Vivaldi se 
toma sesiones virtuales 
de Sinfónica UdeC

HOY A LAS 20.00 HORAS POR LAS REDES SOCIALES DE CORCUDEC

La agrupación clásica penquista abordará uno de los pasajes 
más conocidos de “Las Cuatro Estaciones”, del compositor 
italiano, muy ad hoc con la época que atravesamos.

 FOTO: CORCUDEC

LAS CUERDAS SON la base instrumental de este clásico pasaje docto.

Todo un clásico del repertorio 
mundial será la obra protagonista 
de la sesión online de la Orquesta 
Sinfónica UdeC, pactada como to-
das las semanas  dentro de este pe-
ríodo pandémico para hoy a las 
20.00 horas, a través de las platafor-
mas digitales de Corcudec. 

Se trata del “Invierno”, uno de los 
pasajes sonoros icónicos que inte-
gra “Las Cuatro Estaciones”, de An-
tonio Vivaldi, la cual tendrá como 
solista especial al violinista de la 
Sinfónica, Ramiro Vera.  

“Elegimos ‘Invierno’, porque es-
tamos precisamente en invierno. 
Este movimiento, que es el segun-
do del concierto de Invierno, no 
habla de la lluvia ni del frío, sino de 
salir de la tormenta y llegar al ca-
lor, al fuego, a la calidez de hogar, 
un movimiento que me encanta, 
porque siento que uno se pone a 

bailar y es muy lindo el contraste 
contrapuntístico. Es súper intere-
sante el pizzicato con el solo de 
chelo, el contrabajo con notas pe-
sadas, versus el violín solista que 
va cantando y da esa sensación de 
alegría y calor que te produce es-
tar cerca del fuego”, explicó el mú-
sico. 

Sobre la manera de ensamblar o 
juntar las interpretaciones de los 
diferentes músicos que están invo-
lucrados en la ejecución de la obra 

-piezas que cada integrante de la 
Orquesta graba desde sus hogares- 
el violinista señaló que “el proceso 
ha sido simple, ya que solo trabaja-
mos cuerdas. Sin embargo, para 
quienes editamos, principalmente 
tratamos de obtener un color de or-
questa como cuando tocamos en el 
escenario y no solo mostrar lo pri-
mero, sino ambientar, dar reverbe-
ración, dar un contexto sonoro que 
envuelve al espectador”.  

“Las Cuatro Estaciones” de Vi-
valdi, es una de las series de concier-
tos más famosos del período barro-
co, obra que comprende cuatro con-
ciertos para violín. Ésta es una de las 
primeras piezas  programáticas que 
obedecen a un soneto, es decir, se 
escribió basado en  cómo se viven 
las estaciones del año en Italia des-
de una mirada poética.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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GOLES

2

G. Rodríguez 
M. Filla 
B. San Juan 
J. Espínola 
C. Jopia 
B. Leal 
I. Vásquez 
T. Jones 
J. Alfaro 
M. Orellana 
Y. Zapata

A.F. VIAL

FORMACIONES

N. Núñez

DT

(46’) Arguinarena x 
Jones 
(55’) C. Pérez x Alfaro 
(64’) S. Pérez x Leal 
(81’) Aránguiz x Jopia

Aránguiz

MAGALLANES

1

G. Merino 
B. Avalos 
B. Solano 
J. Carrasco 
M. Ávila 
F. Loyola 
A. Sanhueza 
F. Espinoza 
C Sepúlveda 
K. Harbottle 
F. Pinilla

C. Rojas

DT

(46’) Riffo x Avila 
(46’) Valenzuela x 
Pinilla 
(67’) Díaz x Sepúlveda 
(70’) Sanhueza x 
Espinoza

(5’)  Zapata 
(88’) Orellana

(57’) Espinoza

Estadio: Municipal San Bernardo 
Árbitro: Fabián Aracena

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

“Hemos ido avanzando y el llamado es a que la gente se vacune, porque es la forma de que poda-
mos volver de manera más segura a los estadios. Queremos estar todos en la cancha, pero de 

manera segura”.

Jaime Pizarro, técnico Barnechea

#MeQuedoEnCasa

AL FIN FERNÁNDEZ VIAL PUDO DEBUTAR EN LA PRIMERA B

No era un debut fácil, por diversos 
motivos. Primero, porque debió ser 
una semana antes y los devolvieron a 
casa justo bajando del bus. Esa duda 
seguía en el aire. Segundo, porque Ma-
gallanes lleva 10 partidos de compe-
tencia y  para Fernández Vial era el de-
but. Y tercero, porque pelear en Prime-
ra B no es igual que la Copa Chile. 
Con todo eso, la “Maquinita” mostró 
buenos pasajes y mereció algo más, 
pero cayó 1-2 a manos de Magalla-
nes. ¡Lo mejor es que al fin pudo jugar! 

Todo eso se notó de entrada, con un 
Vial que le costó enchufarse, situación 
que Magallanes supo aprovechar. Tem-
pranamente, un centro de Jones fue 
conectado en la boca del arco por el co-
lombiano Yorman Zapata. Jugadorazo. 
La visita demoró casi media hora en en-
contrar su fútbol y pudo igualarlo con 
una jugada de Harbottle que no logró 
concretar Pinilla. Clarísima. 

Pero Rojas movió las piezas, apos-
tó por más gente en el ataque y desco-
locó a los carabeleros. Lo empató Fa-
bián Espinoza (56’) y Vial siguió ata-
cando y generando ocasiones de gol. 
Un palo de Harbottle- de gran partido- 
fue la más clara. De todas formas, los 

Lo bueno es que se jugó, lo 
cierto es que será durísimo

nos mantenido 9 partidos oficiales 
sin perder. Siento que el primer tiem-
po fue para ellos, con dominio y llega-
das más claras, nosotros tuvimos una 
sola. Luego nuestros jugadores ya se 
sintieron más posicionados y más se-
guros en este debut en la competen-
cia. Fuimos capaces de llevar el parti-
do a nuestro ritmo, lo empatamos, 
Kevin tuvo un remate en el palo. El par-
tido se hizo de ida y vuelta y en una ju-
gada dudosa en nuestra área chica, 
donde es muy difícil que cobren falta 
de un delantero al defensor, lo perdi-
mos”. 

El DT agregó que “es triste porque 
acá todos vienen a ganarlo todo y nos 
parece que pudo haber más justicia. 
Con todo lo que tardó este debut fui-
mos capaces de mostrar nuestro jue-

FOTO: FACEBOOK MAGALLANES

“Nos faltó determinación para defender el resultado o para marcar un par de goles 
más”, señaló el técnico Claudio Rojas. Magallanes lo ganó 2-1 en el minuto 88’.

go y siento que por lo hecho en el se-
gundo tiempo pudimos devolvernos 
con el triunfo a Concepción. El miér-
coles ya hay que enfrentar a Temuco 
y no será fácil. Esta vez no nos alcan-
zó y estoy un poco desencajado. Qui-
zás nos faltó determinación para de-
fender nuestra portería y el resultado 
o marcar un par de goles más”.   

Sobre cómo cambió el equipo de un 
tiempo a otro explicó que “cambia-
mos el sistema de 4-3-3 a cuatro delan-
teros para despoblar el centro del 
campo y ellos tuvieron que marcar 
mucha más gente arriba, lo que gene-
ró más espacios y así pasamos y llega-
mos con claridad”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

capitalinos también amenazaban  y el 
portero Gustavo Merino se transfor-
mó en buena figura. Lo más justo era 
el empate, pero Vial murió en la suya, 
siendo Vial. Fue por el segundo y lo re-
cibió en su propio arco, a través de Mi-
guel Orellana (88’). 

Debut amargo por el resultado, pero 
no por el juego. Vial lleva 7 partidos 
esta temporada y siempre atacó, gene-
ró llegadas al arco rival y nunca fue 
realmente superado. Pero tampoco 
es para ponerse la venda en los ojos, 
la dirigencia apostará por 3 o 4 re-
fuerzos y, más de alguno, será en la 
zona ofensiva. 

Al final del encuentro, el técnico 
Claudio Rojas comentó que “es difícil 
hacer una balance cuando recién ter-
mina el encuentro y después de haber-
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ACEREROS DISPUTARON PARTIDO PENDIENTE POR LA QUINTA FECHA

 Habia altas expectativas sobre el 
retorno de Huachipato. Con equipo 
estelar, y tras una pretemporada, el 
equipo de Luvera pretendía dejar 
atrás el amargo final de la primera 
parte del torneo, donde ganaron un 
sólo partido a nivel local y quedaron 
fuera de Copa Sudamericana. 

Pero ayer Huachipato no pudo 
haber empezado peor el partido. 
Iban 28 segundos y Palestino ya lo 
ganaba con un golazo de Cortés. 
Fue un zurdazo inatajable para el 
portero Castellón, que se produjo 
tras un mal rechazo de Tapia y una 
intensa presión previa de los árabes.  

Todo cuesta arriba para la usina, 
que necesitaba sumar para salir del 
fondo de la tabla. Peligrosamente 

Se puso al día y quedó en riesgo: 
Huachipato no levanta cabeza
El acero recibió un gol a los 28 segundos y terminó cayendo 2-0 ante Palestino. Duro resultado para un 
equipo que peligrosamente se estancó en la parte baja de la tabla. 

FOTO: JORGE DÍAZ /  CAMPEONATOCHILENO.CL 

cuenta que no podía profundizar 
en tres cuartos. Palestino incluso 
pudo liquidar de contragolpe tras 
los espacios que dejaba una zaga 
imprecisa, pero recién logró el 2-0 al 
minuto 82.  

Villanueva, mediante un tiro libre 
ejecutado casi a ras de piso, sacó 
provecho a una barrera que se abrió  
y puso la tranquilidad árabe. No 
pudo reaccionar Huachipato, a esa 
altura ya no tenía tiempo. Pese a 
ello, Luvera realizó cambios que no 
modificaron el trámite.  

 
En riesgo 

Si bien resta mucho torneo, en 
nueve fechas el acero cosecha sólo 
una victoria: 5-3 sobre Ñublense. 
¿El resto? Cuatro empates y cuatro 
caídas, resultados que tienen a la 

usina en el antepenúltimo puesto 
con sólo siete unidades. 

El problema es que Palestino era 
el rival más cercano a alcanzar, que 
ahora llegó a los 11 puntos, al igual 
que Cobresal. Más abajo aparece 
Curicó Unido (6) y S. Wanderers (1). 
Delicado presente para un equipo 
que tendrá revancha el lunes ante 
Audax Italiano en Rancagua. 

Por plantel y juego, complicado 
panorama para Huachipato. Sin 
embargo, la usina ya dio muestras 
de solidez a inicio de temporada en 
algunos partidos internacionales y 
otros del torneo local. Tendrá que 
apelar a recuperar la memoria el 
equipo de Luvera para repuntar.

Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Huachipato llegaba penúltimo a La 
Cisterna, aunque tenía a sólo un 
punto a su rival más cercano, el cual 
era justamente Palestino. Hasta el 
empate servía o, por lo menos, no 
era un mal resultado. 

Sabiendo la necesidad de sumar,  
Huachipato buscó rápidamente el 
empate pero la defensa árabe se 
paró bien. A diferencia del acero, el 
equipo dirigido por José Luis Sierra 
llegaba al partido de ayer con varios 
partidos encima, considerando que 
encararon la Copa Chile con su 
once habitualmente titular. No así 
Huachipato, que aprovechó aquel 
torneo para dar rodaje a jugadores 
jóvenes. 

Toselli tuvo un par de atajadas y 
la más difícil fue una intervención 
doble tras remates de Altamirano y 

Poblete. Cris Martínez no entregó 
soluciones por la orilla izquierda y 
el ímpetu de Mazzantti por la otra 
banda no fue suficiente. Se notaba 
el poco ritmo de un equipo que ya 
siente la presión por estar abajo. 

 
Mismo trámite 

Huachipato elevó la intensidad 
en el segundo tiempo, aunque con 
muchas imprecisiones. Y el DT no 
tenía muchas alternativas como 
para dar vuelta la historia. El mejor 
jugador en lo que va de Copa Chile, 
Brayan Palmezano, reemplazó a 
Mazzantti al 76’ y los restantes tres 
cambios se realizaron cuando sólo 
quedaban cinco minutos.  

El partido se tornó entretenido, 
con un Huachipato que abusó de los 
centros al área a ratos, tomando en 
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GOLES

2

C. Toselli 
G. Soto 
P. Alvarado 
C. Suárez 
J. Benítez 
A. Farías 
C. Cortes 
M. Dávila 
C. Villanueva 
B. Barticciotto 
L. Jiménez

HUACHIPATO

FORMACIONES

J. L. Sierra

DT

77’ S. Martínez 
por C. Cortés 
83’ B. Carrasco 
por C. Villanueva 
90’ N. Zedan 
por B. Barticciotto

Soto, Toselli

PALESTINO

0

G. Castellón 
J- Córdova 
N. Ramírez 
I. Tapia 
C. Cuevas 
C. Sepúlveda 
I. Poblete 
W. Mazzantti 
J. Altamirano 
C. Martínez 
M. Rodríguez

J. Luvera

DT

76’ B. Palmezano 
por W. Mazzantti 
85’ C. Huanca 
por M. Rodríguez 
85’ A. Castillo 
por I. Poblete 
85’ N. Silva 
por J. Altamirano

Mazzantti

1’ C. Cortes 
82’ C. Villanueva

 

Estadio: Municipal de La Cisterna 
Árbitro: Gustavo Ahumada

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS
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 JUDICIALES Y LEGALES

DIEGO SILVA Y SU AUSENCIA DE LA SELECCIÓN CHILENA

Al cierre de esta edición, la se-
lección chilena de básquetbol   ce-
rraba su participación en el Pre-
Clasificatorio al Mundial  2023, 
enfrentando a su similar de Nica-
ragua, en el Centro de Entrena-
miento Olímpico de Ñuñoa, en la 
capital. 

Un duelo que esperaba ser la 
guinda de la torta para una desta-
cada actuación del equipo criollo, 
que lo tenía como líder absoluto 
del Grupo B tras aplastar a Boli-
via por 105-52 y dar cuenta de Pa-
raguay por 66-62 en la víspera.  

Resultados que además le per-
mitieron al quinteto dirigido por 
Cristian Santander cumplir el 
gran objetivo de asegurar un cupo 
en las Clasificatorias para el Mun-
dial de Básquetbol de 2023 (aún 
sin sede), instancia en la que 16 
países, encabezados por Estados 
Unidos, Argentina y Puerto Rico, 
disputarán siete cupos a la cita 
planetaria. 

 
Con la paz del buen trabajo 

Sin duda, un tremendo logro 
para una de las mejores genera-
ciones del cesto chileno en el  úl-
timo tiempo y que contó con la 
presencia del jugador de la Uni-
versidad de Concepción Carlos 
Lauler como uno de los ilustres 

“El básquetbol es de  
momentos y el mío volverá”  

“Para mi fue extraño quedar 
afuera, porque claramente por el 
rendimiento que he tenido no ha-
bía motivo alguno. Pero estos días 
me han servido para aclarar un 
poco más las cosas y estar  tran-
quilo. Uno siempre entrena para 
ser mejor cada día y representar a 
su país, soy un convencido de que 
el básquetbol es de momentos y el 
deporte se rige por rendimientos”, 
manifestó. 

Y añadió que “en lo que viene, si 
depende de mí en el aspecto del 
rendimiento, seguiré haciendo las 
cosas bien, mantener mi rendi-
miento y estar en buen nivel. Lo 
que pase después, que sea lo que 
tenga que ser nomás”. 

 Por lo pronto, el base se enfoca 
en el retorno de la LNB, que en el 
caso del Campanil será este lunes 
frente a Quilicura, y donde espe-
ra tener su revancha. “Ya es pasa-
do y hora a concentrarme en la 
UdeC, poner ahí toda mi energía, 
obviamente siempre desearle lo 
mejor a los chicos que  represen-
tan a Chile, porque tenemos una 
buena competencia    y excelente 
onda entre nosotros. Así es que 
contento porque Chile retomó el 
puesto que debía tener siempre”, 
sentenció Silva.

FOTOS: FEBACHILE

La figura de UdeC se refirió a su 
sorpresiva marginación de la ‘Roja’, 
que brilló en el PreMundial 
desarrollado en Santiago. Promete 
revancha en la LNB.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

Por extravío ORDEN DE NO PAGO a los siguientes 
documentos, Cuenta corriente N° 18090062073 Banco 
Falabella: 
 
Año 2017 cheque números 103, 120, 121. 
Año 2018 cheque número 114. 
Año 2019 cheque N° 116, 137, 139, 140, 141, 142, 144. 
 
 
 
EXTRACTO SEGUNDO JUZGADO CIVIL DE 
CONCEPCIÓN, en causa rol V-27-2021, caratulado 
“PARDO/”, por sentencia definitiva de 17/05/2021, se 
declara interdicción definitiva por demencia de don 
OSVALDO PARDO MORALES, run 1.745.289-4, quedando 
privado definitivamente de administrar sus bienes, 
designando como curadora general a su hija YOLANDA 
ENCARNACIÓN PARDO RIOS, run N°5.586.498-5 
 
 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 279-2019, 3° Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 1397, de 20 de noviembre de 
2019, para ejecución obra CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE RIBERA SUR 
RIO BIO BIO - ENLACE LOS BATROS, del Bío Bío 
Región, provincia Concepción, comuna San Pedro de 
la Paz, lote 21-2, a nombre SALGADO FERNANDO 
SUC., rol avalúo 15009-47, de 719 m2, suma consignada 
$9.389.675.- Fisco solicitó toma posesión material lotes 
expropiados. Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V 278 -2019, 3° Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 1397, de 20 de noviembre de 
2019, para ejecución obra CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE RIBERA SUR 
RIO BIO BIO - ENLACE LOS BATROS, del Bío Bío 
Región, provincia Concepción, comuna San Pedro de 
la Paz, lote 30-2, a nombre VERA MALDONADO JUAN 
DE DIOS, rol avalúo 15070-7, de 417 m2, suma consignada 
$9.791.297.- Fisco solicitó toma posesión material lotes 
expropiados. Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol   V 160 -2020, 3° Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 640, de 30 de julio de 2020, 
para ejecución obra CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE RIBERA SUR 
RIO BIO BIO -ENLACE LOS BATROS, del Bío Bío Región, 
provincia Concepción, comuna San Pedro de la Paz, 
lote 18-2, a nombre SUCESION ARTEMIO SEGUNDO 
CASTRO GAR, rol avalúo 15009-22, de  388 m2, suma 
consignada $5.132.745.- Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 125 -2020, 3° Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 467, de 26 de junio de 2020, 
para ejecución obra CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE RIBERA SUR 
RIO BIO BIO -ENLACE LOS BATROS, del Bío Bío Región, 
provincia Concepción, comuna San Pedro de la Paz, 
lote 51, a nombre ESSO CHILE PETROLERA LIMITADA, 
rol avalúo 12234-1, de 130 m2, suma consignada 
$125.805.491.- Fisco solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó notificación por 
avisos al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La 
Secretaria. 
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol  V 175 -2020, 3° Juzgado Civil Concepción, 
consignación valor expropiación, se expropiaron por 
Decreto Exento MOP Nº 829, de 2 de septiembre de 
2020, para ejecución obra CONCESION VIAL PUENTE 
INDUSTRIAL. SECTOR C: RUTA ENTRE RIBERA SUR 
RIO BIO BIO -ENLACE LOS BATROS, Región del Bío 
Bío, provincia Concepción, comuna San Pedro de la 
Paz, lote 22-2, a nombre SUC. OLATE OLATE JUAN 
ANTONIO, rol avalúo 15009-642, de 1.838 m2, suma 
consignada $24.427.483.- Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria.

protagonistas.  
Pero donde también se lamen-

tó la sorpresiva ausencia de otra 
figura del Campanil es con Diego 
Silva, recurrente citado en los más 
recientes procesos de la Roja, 
pero que en esta ocasión quedó al 
margen a última hora, luego de ser 

uno de los preseleccionados para 
la cita.    

Una decisión técnica que llamó 
la atención de buena parte del 
ambiente cestero chileno y que el 
jugador analiza con perspectiva, 
tras decantarla un tiempo en so-
litario. 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Virgen del Carmen

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO


	16.07.2021_CONCE-Conce--1
	16.07.2021_CONCE-Conce--2
	16.07.2021_CONCE-Conce--3
	16.07.2021_CONCE-Conce--4
	16.07.2021_CONCE-Conce--5
	16.07.2021_CONCE-Conce--6
	16.07.2021_CONCE-Conce--7
	16.07.2021_CONCE-Conce--8
	16.07.2021_CONCE-Conce--9
	16.07.2021_CONCE-Conce--10
	16.07.2021_CONCE-Conce--11
	16.07.2021_CONCE-Conce--12
	16.07.2021_CONCE-Conce--13
	16.07.2021_CONCE-Conce--14
	16.07.2021_CONCE-Conce--15
	16.07.2021_CONCE-Conce--16
	16.07.2021_CONCE-Conce--17
	16.07.2021_CONCE-Conce--18

